

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año XX  
En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

## TORTOSA

Viernes 6 de Julio de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, U. de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director: No se devuelven los originales

Núm. 151

## El Príncipe D. Carlos de Borbón

El *Heraldo* publica algunos datos biográficos y genealógicos acerca del Príncipe D. Carlos de Borbón, de quien se viene hablando con motivo de los rumores que circulan de faustos acontecimientos en la Real familia.

D. Carlos María Francisco de Asís Pascual Fernando Antonio de Padua Francisco de Paula Alfonso Andrés Avelino Tancredo, es el hijo segundo del conde de Caserta; nació en Gries el 10 de Noviembre de 1870, y es capitán honorario de Estado Mayor en el Ejército español.

Tiene diez hermanos: el mayor es el duque de Calabria, casado con la Princesa María de Baviera, y el menor el Príncipe D. Gabriel, de tres años de edad.

No tiene ningún título, y se le denomina el Príncipe D. Carlos, dándole tratamiento de alteza.

Su padre, el conde de Caserta, es hijo de Fernando II, y descendiente, por lo tanto, en línea recta del Infante de España D. Fernando, el tercer hijo que tuvo el Rey Carlos III.

Cuando éste vino a ocupar el Trono de España, por la muerte sin sucesión de su hermano mayor el Rey Fernando VI, dejó la Corona de Nápoles a su hijo D. Fernando, que tenía entonces ocho años, y comenzó a reinar con el nombre de Fernando IV, que cambió por el de Fernando I en 1817, cuando abolida la Constitución de Sicilia, no formaron más que un sólo reino el de Nápoles y el de Sicilia.

Fernando IV fue declarado mayor de edad a los diez y seis años, y al siguiente casó con la Archiduquesa de Austria María Cristina, encantadora joven de diez y seis años, hija de la Emperatriz María Teresa, y famosa en la historia por sus luchas contra Napoleón, sus alianzas con Nelson, su amistad con la célebre lady Hamilton y las vicitudes que corrió su Trono combatido por la revolución.

De este matrimonio nacieron, entre otros hijos, una que fue Emperatriz de Alemania; otra gran duquesa de Toscana; otra Princesa de Asturias (la primera esposa de Fernando VII); otra, Reina de Cerdeña, y otra, Reina de Francia (María Amalia, esposa de Luis Felipe).

El hermano mayor de estas Princesas, Carlos Tito, murió en edad temprana, dejando sus derechos al her-

mano segundo, Francisco José, que tomó el título de duque de Calabria y reino luego con el nombre de Francisco I.

Estuvo casado dos veces: la primera, con María Clementina, hija del Emperador Leopoldo II, naciendo de este matrimonio la que después fue duquesa de Berry. En segundas nupcias casó con su prima la Infanta de España D.ª María Isabel, hija de Carlos IV y de María Luisa, y de este matrimonio tuvo doce hijos, entre los que figuran María Teresa, que fue Emperatriz del Brasil; María Cristina, Reina de España, cuarta mujer de Fernando VII; la Infanta D.ª Carlota, y la Gran Duquesa de Toscana.

Le sucedió su hijo Fernando II, que casó en primeras nupcias con María Cristina, Princesa de Saboya, naciendo de este matrimonio el que reinó con el nombre de Francisco II, el que capituló en Gaeta y fue destronado por las tropas de Garibaldi.

Muerto en 1894 sin sucesión el que reinó bajo el nombre de Francisco II, heredó sus derechos a la Corona de las Dos Sicilias su hermano el Príncipe Alfonso María José Alberto, que nació en Caserta el 18 de Marzo de 1841 y lleva actualmente el título eventual de conde de Caserta.

Casó en Roma el 9 de Junio de 1869 con la Princesa Antonia de Borbón y de las Dos Sicilias, que nació el 16 de Marzo de 1851, y tiene 11 hijos, de los que el segundo es el pretendiente a la mano de la Princesa de Asturias.

Tomó parte en la guerra civil de España, peleando a favor de D. Carlos, y cuando éste fue derrotado se retiró a Cannes.

De sus 11 hijos, siete son varones y cuatro hembras, la mayor nacida el año 1847; la otra, el 77; la otra, el 78; y la otra, el 80.

## CHATEAUBRIAND

Han cumplido 52 años del fallecimiento del insigne escritor francés Mr. Francisco Renato Chateaubriand, vizconde de Chateaubriand, ocurrido en París, a la edad de ochenta años, pues había nacido en Saint-Malo el 4 de septiembre de 1768.

El biógrafo a quien seguimos en este desaliñado escrito dice, que desde muy joven se dedicó al estudio de las matemáticas, obteniendo en él buenos resultados. Pero su afición no le llamaba por allí, y llevado por ella, se entregó con ardor al estudio

de los autores latinos y griegos, en los que hizo asombrosos progresos.

Fue luego destinado a la marina real, y parecía que, con la afición que tenía a viajar, había de encontrarse bien en ella; más no fue así, y por consiguiente, tardó poco a abandonarla.

Al estallar la revolución francesa, deseando ver de cerca tan gran movimiento, marchó apresuradamente a París desde la Bretaña, en donde se encontraba a la sazón. Creyendo era otra cosa muy diferente, se hizo revolucionario de buenas a primeras; más apenas vió colocada en el hierro de una pica la primera cabeza que cayó, retrocedió horrorizado sobre sus pasos, y se determinó a abandonar a su patria.

Fijo en esto pensamiento, lo puso por obra y concibió el de ir a descubrir el paso del Noroeste de América al mar del Polo, lo cual no llevó a efecto, y si recorrió con tal motivo la república Norte americana y el Canadá, fijándose en las costumbres de aquellos naturales, particularmente en las de los irroqueses y natches. Recorrió asimismo el Egipto, la Arabia, Siria, etc., y gran parte de Europa.

Al regresar a Francia, abrazó con gran vehemencia la causa de los Borbones; afiliado en los ejércitos de Prusia, hizo armas contra su propia patria. Fue herido en Thionville y a la vez atacado de una enfermedad contagiosa, quedó como muerto en un foso. Sin embargo, no cejó en su idea; fue a reunirse en Jersey con los realistas bretones, y sólo por encontrarse incapaz de seguirlos, a consecuencia de lo agotadas que tenían sus fuerzas, se trasladó a Londres, esperando encontrar protección en los príncipes enemigos de la Francia revolucionaria.

Gracias a la ayuda generosa de Pelletier, entró de secretario en casa del ministro anglicano Ives, después de haber pasado una grande temporada de sufrimientos y trabajos, desconocido como era en aquel país. Por entonces escribió su primera obra titulada: *Ensayo histórico, político y moral sobre las revoluciones antiguas y modernas, consideradas en relación con la de Francia*.

Luego de morir su madre, abrazó con ardor la causa de la Religión católica y concibió la idea de la obra que más renombre le dió, publicando primeramente la *Atala*, con la cual ya se dió a conocer bastante. Luego publicó *El genio del cristianismo*, causando con esta obra maestra una

gran impresión en el mundo civilizado, y deseposo de contribuir más y más al restablecimiento de las ideas religiosas, sobre todo en su patria, escribió años más tarde el hermoso poema *Los mártires*, recibido también con universal aplauso, y el *Itinerario de París a Jerusalén*, libro que escribió con mayor vigor y pureza que todas las demás obras suyas.

Llegada la restauración de los Borbones al trono de San Luis, adquirió Chateaubriand gran prestigio, obteniendo grandes distinciones de los reyes. Primeramente fue nombrado ministro de Luis XVIII en Suecia, y después al volver Napoleón de la isla de Elba, siguió a Gante a aquel monarca. Luego de la batalla de Waterloo y de la vuelta al trono de Luis XVIII, fue nombrado ministro de Estado.

En esta situación, hizo grandes esfuerzos con los más conspicuos realistas para conseguir que aceptarán el régimen constitucional, y luego obtuvo la embajada de Berlín y después la de Londres.

Representó dignamente a Francia en el Congreso de Verona y de nuevo volvió a ser ministro con Montmorency, desempeñando la cartera de Negocios extranjeros, en cuyo destino fue la causa principal de la venida a España del duque de Angulema con sus cien mil franceses, para lograr aquí el restablecimiento de la monarquía absoluta, como lo consiguieron.

No con grande calor, pues ya sin duda empezaban a faltarle las energías de la juventud defendió la causa de los legitimistas en el reinado de Luis Felipe. Pronto dejó la vida política, y entró de nuevo en la literaria, escribiendo algunos otros libros, entre los cuales sus *Memorias de ultratumba* fueron publicadas después de su fallecimiento.

Su lenguaje puro, su estilo brillante y vigoroso marca época en la historia literaria de Francia y aun de todo el mundo civilizado.

MANUEL.

## LA FE

Yo soy amor, y del amor camino;  
soy blanca nave del sagrado puerto;  
por mí postrado en el peñón desierto,  
canta el asceta su triunfal destino.  
Soy consuelo del triste peregrino  
que cruza el mundo de pesares yerto;  
soy árbol santo del eterno huerto,  
rosa bendita del rosal divino.  
Sin mí la pena se desgarró y flora;  
sin mí, el dolor sus amargas rieras,  
sin mí, el sepulcro confusor devora.  
Aspirando mi luz, el alma es fuerte,  
la pena se hace amor, la noche aurora,  
la duda claridad, fero la muerte.  
BERNARDO LÓPEZ GARCÍA.

## CRONICA

Grandes fiestas y ferias de ganados  
EN TORTOSAUn premio para  
el Certámen Literario

El eminente musicólogo D. Felipe Pedrell ha ofrecido para el CERTÁMEN LITERARIO de las próximas fiestas de la Santa Cinta, un magnífico ejemplar lujosamente encuadernado del CANGIONERO MUSICAL DE LOS SIGLOS XV Y XVI, coleccionado por el Maestro Barbieri y publicado por la Real Academia de San Fernando, y una lira alfiler de oro y brillantes al autor de la mejor composición basada en el tema que oportunamente publicaremos.

## Repartos de consumos

La ira de la prensa que cobraba de la caja de los réptiles, no puede ser mayor, ante la actitud de los contribuyentes que se apresuran a pagar lo que legítimamente se les exige y cuya inmensa mayoría se felicitan de las rectificaciones hechas en los repartos, pues nadie ignora que eran un arma política y que con ellos se cazaban votos y se premiaban servicios electorales, rebajando escandalosamente a los amigos mientras para castigar a los adversarios se les aumentaba considerablemente sus cuotas.

Todas las protestas durante el mandato de las grandes agrupaciones eran de todo punto inútiles, pues a todas las de los enemigos se contestaba que eran extemporáneas porque el reparto se hallaba ultimado. Así obraban aquellos paternos y celosos administradores, atropellando, esquilmando y arruinando a la mayoría de los infelices labradores, mientras unos cuantos caciques en cada partida y los señores ricos que los jaleaban pagaban cuotas insignificantes.

Hoy sucede todo lo contrario, constándonos además que el Ayuntamiento estudiará y resolverá cuantas reclamaciones se formulen rectificando los errores que se hubieren cometido, así como está dispuesto a tomar nota, para los efectos consiguientes, de aquellos que formulan quejas correspondiéndoles mayores cuotas.

Lejos, pues, de sentirse mortificado el Ayuntamiento por las reclamaciones que se produzcan, las considera convenientes para el servicio público, porque así se rectifican errores que no ha estado en su ánimo cometer. Pero de esto a permitir y tolerar que circulen patrañas para soliviantar los ánimos hay una distancia inmensa, por lo cual *Los Debates* que afirma que este año se aumentan la generalidad de las cuotas por el capricho de los Gonzalez de 200 a 300 por 100 y digno colega *El Estandarte Católico* que dice haberse levantado una enérgica y general protesta por haberse gravado a casi todos los contribuyentes con cuotas excesivas y fabu-

losas, han sido denunciados por el señor alcalde.

Solo nos resta añadir, que los repartos de este año importan lo mismo que el año anterior y que se han hecho bajo las mismas bases. ¿Cómo es posible que la generalidad de las cuotas resulten gravadas con un 200 ó 300 por 100 por solo el capricho de un vecino de esta ciudad?

Ya veremos si lo prueban.

## Lo de correos

La prensa bazofiera creía con las farsas, las mentiras y el escándalo, imponerse de todo el mundo, especie de baratero de *doublé* que venía cobrando de todas las situaciones, en cambio del deshonroso apoyo que les prestaba.

Con esta conducta y con las debilidades y complacencias de ciertos funcionarios, había conseguido que la administración de correos fuese un club político a sus órdenes. Desbaratarlo era un deber que ha sabido cumplir el honrado e inteligente jefe don Rafael Llanos.

Fácil le fué observar el estado de insubordinación en que estaban los carteros y la necesidad de dictar medidas que lo remediasen.

Pero a no haberse enterado de ello le hubiera bastado, para saberlo, la comunicación que le dirigió el alcalde presidente del Ayuntamiento de esta ciudad, nuestro queridísimo amigo don Eduardo Rico, poniendo en su conocimiento que el cartero don Enrique Barbosa, era un matutero que abusando escandalosamente de su empleo, utilizaba el carruaje que conduce la correspondencia desde la estación del ferrocarril a la administración de correos, para introducir matute, y tanto es así que enterada la administración de consumos de las defraudaciones que realizaba Barbosa, vigiló el carruaje, siguiólo hasta la oficina y una vez sacada la correspondencia se incautó de aquel.

Ese es el empleado que defiende la prensa bazofiera; ese el funcionario que don Primitivo Ayuso abusando de su presidencia de la Cámara Agrícola toma bajo su amparo.

Si en el acto no lo dejó cesante el señor Llanos, débese a la necesidad de tener preparado personal apto, pues le constaba la confabulación de los empleados para en el caso de dejar a uno cesante abandonar todos el destino.

Ahora, sigan esos charlatanes inventando quejas del público, que ninguna ha producido, antes bien se muestra satisfecho por las medidas de justicia adoptadas por el señor administrador.

*El Estandarte Católico* falto de toda noción de moral, hipócrita redomado, digno compañero de *Los Debates*, trata de perjudicar en su buen nombre a un dignísimo funcionario inventando faltas en el servicio que no han existido, pero afortunadamente la opinión pública está por encima de esas infamias y los jefes del señor Llanos tienen formado del mismo el buen concepto que merece.

Para terminar estas líneas nos ocuparemos brevemente del telegrama que el señor Ayuso remitió al Director general, como presidente y con el sello de la Cámara Agrícola de Tortosa y su comarca.

Efectivamente, no podía caber en la cabeza del Sr. Llanos, que la misión de las Cámaras Agrícolas, bien definida en la ley de creación, fuera recomendar carteros matuteros y carteros huelguistas, inventar patrañas y censurar actos de funcionarios públicos, que en nada se relacionan con aquel organismo.

Pero el señor don Primitivo Ayuso, que es un gran petulante, que ha desprestigiado a la Cámara con su necia soberbia, se cree superior a todos y a todo, y que todo ha de estarle sometido.

¿Qué extraño, pues, que el señor Llanos no dando crédito a que un presidente cometiera tales desatinos, pidiera la identidad de la persona del expedidor en uso de las atribuciones que le conceden los artículos 500 y 501 del Reglamento del servicio del Cuerpo de telégrafos?

Sobrecogido sin duda el Sr. Ayuso de esta justa y legítima advertencia, en vez de cumplir lo que se le ordenaba, pidió consejo a otro tipo de su calibre, a D. Agustín Monner y Mauricio, que al efecto ha publicado, como de costumbre, unos cuantos disparates en su periódico.

Y hasta otro día.

## El pintor Cardona

Este notable paisajista ofreció el martes último sus respetos a S. A. la Infanta D.<sup>a</sup> Isabel, manifestándole su inmenso agradecimiento por haber adquirido la egregia dama su hermoso paisaje titulado *Otoño* que figuró brillantemente en la última exposición del Circulo de Bellas Artes.

A medida que este distinguido pintor se ejercita en su arte predilecto, revela cada vez su inspiración artística y sus grandes aptitudes que sin duda, con la aplicación y la constancia que le caracterizan, logrará poner su nombre a envidiable altura, atendido el mérito evidente que ostentan sus obras y los gloriosos triunfos que ha logrado a pesar de su edad juvenil.

Damos a nuestro estimado y distinguido paisano D. Juan Cardona nuestra sincera enhorabuena.

## Misas

Mañana en la iglesia de San Blas desde las 5 a las 10, se celebrarán misas en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Rosa Dosdat, madre del piadoso Fbro. D. Salvador Rey.

La familia de la finada agradecerá mucho la asistencia a tan piadosos sufragios y que se dignen encomendar a Dios el alma de la difunta por lo que quedará perpetuamente agradecida.

R. I. P.

## Calma del vendaval

Después de tres días de azotar los árboles, de nuestra comarca, ha cesado esta noche pasada el furioso vendaval que ha causado muchos perjuicios a las frutas de la huerta y algarrobas del campo.

do esta noche pasada el furioso vendaval que ha causado muchos perjuicios a las frutas de la huerta y algarrobas del campo.

Han caído de los árboles centenares de arrobas de peras camuesas y de otras clases, habiendo un gran clamoreo entre los agricultores damnificados.

Instituto provincial  
de Tarragona

En las oposiciones verificadas en aquel centro docente durante el último curso, han sido premiados los siguientes alumnos oficiales del Colegio de San Luis de Tortosa:

## Historia.—1.º curso

Menciones.—Don Ismael García Blanch, D. José M.<sup>a</sup> Vergés Freixa y D. Juan Bautista Traginer.

## Retórica y Poética

Premios.—D. Narciso Aloguin Benedito y D. Gaspar Foix Bosch.

## Lengua francesa.—2.º curso

Premio.—D. Narciso Aloguin Benedito.

Mención.—D. Gaspar Foix Bosch.

## Física y Química

Premio.—D. Gaspar Foix Bosch.  
Mención.—D. Narciso Aloguin Benedito, D. José M.<sup>a</sup> Fernandez Fort y D. Salvador Ventosa Pira.

## Historia Natural

Premio.—D. Joaquin Ferrer.

## Psicología, Lógica y Ética

Menciones.—D. Joaquin Ferrer Ferrer, D. Manuel Gas Mañá y D. José M.<sup>a</sup> Iglesias.

Damos nuestra enhorabuena a estos alumnos por los premios que han merecido su aplicación, y ojalá les sirvan de estímulo para que tomen cada vez con más empeño y constancia los estudios de su carrera para que puedan ser en su día hombres titulares útiles a su familia y a la patria.

## El calor

Desde ayer vuelve a aumentar el calor; pero el suave cierzo que reina todavía templaba mucho el calor de los rayos calores que hoy, por estar nublado al firmamento, apenas nos han dejado ver su esplendor, más que cortos intervalos.

El termómetro a mediodía marcaba hoy 30 centígrados.

## El Ebro

Desde muchísimos años no se había observado que en el mes de Julio arrastrase el Ebro tan gran caudal de agua sin interrupción.

Todos los años en este mes, suelen disminuir sus cargamentos por escasez de agua todos los laudes que bajan a Tortosa de los pueblos ribereños; pero en este no ha sido preciso todavía disminuirlos por que bajó lleno por completo el río.

## Exceso de material

Por falta de espacio no han podido entrar en la compaginación de este número algunos sueltos, uno de ellos dedicado a los exámenes que tuvieron

lugar en la Escuela municipal que dirige la ilustrada profesora D.<sup>a</sup> Matilde Guesch.

**Continuación de mando**

El regimiento de Almansa, de guarnición en esta plaza, continuará mandado por el actual jefe del mismo, don Emilio Cremas.

**Exportación de frutas**

Estamos en el período algido de la exportación de las frutas de nuestra vega, siendo extraordinario el número de bultos que se facturan con destino á las principales ciudades de Cataluña, remitiéndose también bastante á Valencia y al extranjero, pudiendo asegurarse que Tortosa es uno de los principales centros de exportación de fruta en España.

**El Ciudad de Tortosa**

A consecuencia de haber sufrido averías la máquina, ha suspendido sus viajes á Amposta y la Cava el vapor *Ciudad de Tortosa*. Por dicho motivo llegó ayer con hora y media de retraso.

**Almendras**

Este rico producto empieza ya á estar cercano de la completa madurez y los agricultores esperan, en vista de la escasa cosecha del presente año, que se venderán á buenos precios que compesen la escasez del fruto para atender á sus necesidades y al cuidado de los campos.

**Excursión aplazada**

El Sr. Presidente de la Sociedad Velocipédica tiene que manifestar á los señores socios que á consecuencia de hacerse reparaciones al vapor que da suspendido el viaje proyectado al Faro de Buda, que tenía que verificarse el domingo próximo, hasta nueva orden que oportunamente se pondrá en conocimiento de los señores socios.

**Nombramiento**

Nuestro particular amigo D. José Rovira Argandoña, Juez Municipal que fué de esta población en el bienio anterior, y en la actualidad Secretario de la Audiencia Provincial de Castellón de la Plana, ha sido nombrado Juez de primera instancia de Vinaroz.

Felicitamos al agraciado por su nombramiento.

**Veterinario**

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido la continuación en situación de reemplazo conforme lo había solicitado, al veterinario de segunda clase nuestro amigo D. Ramón Roig y Fonollosa que reside en esta ciudad.

**Destino**

Ayer salió de Tarragona para Tortosa y Perelló, á donde ha sido destinado, el teniente de la guardia civil don Tocibio García Incausa.

**«La Música Ilustrada»**

Hemos recibido el último número de esta notable revista musical ilustrada que cada día revela la competencia y buen gusto de sus colaboradores, atendidos los admirables trabajos y grabados que publica, que por cierto merecen un elogio de todas las personas inteligentes.

A ese paso no hay duda que *La Música Ilustrada* llegará á ser una revista que logrará penetrar en todas las esferas donde vive el amor al arte de Rosini y Vagner para difundir por do quiera la luz que ilustra y vivifica, acrecentado las aficiones de cuantos nacen para el cultivo de la música y de las artes que le sirven de auxilio.

**De Santa Bárbara**

Nos dicen de Santa Bárbara, que va á darse un gran impulso, á las obras de la iglesia en construcción.

**El Miguelete de Valencia**

Gran alarma hay en Valencia por el estado verdaderamente lamentable en que se halla la antigua torre del Miguelete, que amenaza derrumbarse, habiendo ocurrido ya algunos desprendimientos.

**MARIA GUERRERO EN PARÍS**

2 Julio.

Al *Estigma* y *Mariana*, que han sido otros tantos triunfos para María Guerrero y su compañía, ha seguido la representación de un drama francés titulado *El conde Roger*, obra de dos ingenios y desgraciadamente no de los mejores.

Lástima, en verdad, que uno de los autores, que es lector de la Comedia Francesa, no haya sido tan severo con su obra como acostumbra á serlo con las de los demás porque nos habría evitado el escuchar un drama que á pesar de los esfuerzos de nuestros artistas, no ha conseguido ni siquiera interesar al público.

La despedida de la compañía española ha sido un verdadero acontecimiento que dejará eternos recuerdos en la memoria de nuestros actores.

El programa para esta representación se componía de *Tierra baja*, de Guimerá; *El canto de la Sirena*, monólogo de Echegaray, y *Mensajero de paz*, cuadro íntimo de Eusebio Blasco, escrito expresamente para sus intérpretes.

El precioso drama de Guimerá obtuvo un verdadero éxito, siendo aplaudidas todas sus escenas.

En el monólogo de Echegaray, que es como todo lo que sale de la pluma de nuestro eminente dramaturgo, María Guerrero alcanzó uno de sus mayores triunfos, siendo aclamada por el público que puesto en pié no se cansaba de arrojarle flores y de aplaudirla.

La misma ovación se repitió al terminar la representación del cuadro íntimo de Blasco, escrito con esa facilidad que distingue á su autor, y en el que María y Fernando rivalizaron en arte y talento.

E. DE HUERTAS.



**COMIDAS PARA EL 7 DE JULIO  
POR LEON LOTY**

**Almuerzo**—Huevos al plato—Truchas con salsa de tomate—Cordero á la campesina—Ensalada—Postres.—  
**Comida**—Sopa de estrellas—Cocido catalán—Carnero en tajadillas—Tortilla riojana.—Ensalada.—Postres.—  
**Carnero en tajadillas**.—Se corta en tajaditas muy menudas la pierna del carnero asada, se hace una salsa roja, á la que se añaden unos encurtidos cortados, chalotas picadas, sal y pimienta. Colocadas las tajadas de carnero en la salsa, se sirve con jellas caliente.—  
**Truchas con salsa de anchoas**—Vaciadas por la agallas y bien enjugadas, se introduce en cada una manteca amasada con pimienta en polvo, sal y hiervas finas bien picadas—Asarlas en la parrilla; despues de bañarlas en aceite servir las en plato caliente y sobre una salsa de tomate.

**Telegramas**

**El viaje de la Corte**

Madrid 5.

Decididamente la corte saldrá el martes para la ciudad donostiarra.

La reina ha expresado á los ministros su deseo de que no se le tributen honores de ninguna clase ni en la estación de Madrid ni en las del tránsito.

**Sin noticias**

No hay nuevas noticias del Transvaal.

**De China**

**Situación grave**

Se han recibido varios despachos de Changay que pintan con negros colores la situación del Celeste Imperio.

Se ha ordenado á todos las virreyes que envíen á Changay todos los barcos para hacer la frente á los de las potencias reunidos en aquel puerto.

El Príncipe Tuay ha publicado un bando excitando á pelear contra los extranjeros y nombrando á la vez generalísimo de las fuerzas del Imperio al jefe de los boxers.

Asegúrase en un cablegrama que continúan las matanzas de extranjeros y suponiendo que á estas horas ya no quedará ninguno con vida.

**Varias noticias**

El domingo próximo saldrá para San Sebastián en tren especial, el escuadrón de la Escolta Real.

—Con motivo de la excesiva cuota que habian de pagar algunas sociedades con arreglo á la nueva ley del timbre, dice *El Correo* que en breve se publicará una R. O. aclaratoria.

—Ha llegado á Nueva York sin novedad el *León XIII*.

—El marqués de Tamarit ha salido para Tarragona.

**La embajada en China**

El martes último llegó á Madrid el nuevo embajador de China, el cual notiene de su país más noticias que las que publica la prensa.

La casa donde se halla la embajada está cerrada en señal de duelo por los sucesos que ocurren en China.

El nuevo embajador aún no ha presentado sus credenciales á Su Majestad la Reina.

**De China**

Paris, 5.

Noticias de Londres dicen que el almirante Seymour fué herido en un brazo por un tirador chino.

Se asegura que para librar á China de la anarquía se necesita que las potencias pongan allí un ejército de 300.000 hombres.

Se censura á Rusia por haber impedido que el Japón desembarcase en China 10.000 hombres.

La prensa inglesa lamenta la conducta de Rusia y ataca al Czar por su proceder y se anuncia la posibilidad de que ocurra un terrible conflicto europeo entre Rusia é Inglaterra.

Esta quiere poner en China al Japón frente de Rusia.

Esta por su parte no se detiene y sigue su política en el Celeste Imperio.

**Epilepsia**

Y TODAS

**las enfermedades nerviosas**

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del **Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna**.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

**Ampolla**

Verano de 1900

Gran restaurant á cargo de **MARCIAL ZARAGOZA**

Situado en el sitio más pintoresco y fresco de aquel barrio marítimo.

**Abonos** de 10 comidas compuestas de 3 platos á elegir de la carta, pan, vino y postres **15 pesetas**.

**Medios abonos** para 5 comidas **7'50 pesetas**.

Servicio esmerado

Precios modicos

**Aprendiz**

Se necesita uno en esta imprenta.

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

## JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7.50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

# Librería Religiosa

## Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

## Sancti Spiritus

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.--Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas. uno

APROBADO

## Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

APROBADO

Aguas nitrogenadas

FUENTE SAN ROQUE

# CARRO

Aguas arsenicales

MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las afecciones herpéticas; en las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrones crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las vías urinarias; en el escrofolismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 de Junio a 30 de Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ézoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado a 530 metros de altura) constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges, Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de Barcelona a las 5.34 de la mañana y 9 noche. Teléfono desde Cardó a Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragón, 310, y Cármea, 25, Ultramarinos, Barcelona